
“Todos nos quieren ganar”: 
el balance de Cipriano 
Núñez, DT de Basket UdeC 

Eje Carlos Prats y 
Par Collao: otros 
corredores que 
avanzan en la zona

AMBOS PROYECTOS LOS LLEVA ADELANTE EL MINISTERIO DE VIVIENDA 

Hay dos proyectos que aun no han 
sido visibilizados en la retina de los 
habitantes del Gran Concepción. 
Se trata de los corredores de trans-

porte público de Coronel y su conti-
nuidad hacia el centro de la comu-
na y la transformación que se reali-
zará a la avenida Collao para que 

cuente con una vía central sólo para 
el uso de taxibuses. Iniciativas que 
buscan destrabar el flujo vehicular. 

En Coronel y Concepción se proyectan estas iniciativas.
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Concepción: municipio 
trabaja en declaración  
de “sitios de abandono” 
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EDITORIAL: MÁS MULTAS POR BOTAR BASURA

Miércoles 10 de enero de 2024, Región del Biobío, N°5684, año XVI

Entre árboles y basura: 
vertederos ilegales 
amenazan ecosistema  
del Cerro Manquimávida
CIUDAD PÁGS. 10-11

‘+Conectados’: más de 600 
personas dialogaron sobre 
“innovación educativa”
CIUDAD PÁG. 13
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PEDRO DÍAZ POLANCO 
Analista Internacional 
Universidad Austral de Chile

La mayoría de los Estados decla-
ran una alta valoración por la de-
mocracia y por el respeto estricto 
a los derechos humanos. 

Ante esto, el sistema internacio-
nal ha creado una serie de institu-
ciones e instrumentos orientados 
no sólo a promover los derechos 
humanos, sino también a luchar 
contra la impunidad. Así enton-
ces, se ha establecido que los Esta-
dos tienen la obligación ética de 

Partes del Estatuto de Roma pue-
den remitir al Fiscal de la Corte 
Penal Internacional algún asunto 
en el que se evidencie los crímenes 
internacionales que son de compe-
tencia de la Corte; sin embargo, y 
para las opciones descritas, los Es-
tados latinoamericanos han su-
cumbido al miedo que le genera las 
consecuencias políticas y econó-
micas de confrontar los intereses 
de Washington. 

De hecho, este temor también 
se evidencia en decisiones que 

operan en lógicas colectivas, 
tal como se demuestra con la 

incapacidad de levantar una 
resolución llamada a quitar el es-

tatus de Estado Observador que 
tiene Israel dentro de la OEA, lo 
que ya se hizo con Rusia el 2022. 

De esta forma, la masacre huma-
nitaria que se sufre en Gaza ha 
transparentado la lamentable hipo-
cresía y cobardía de los Estados la-
tinoamericanos, así como su esca-
so compromiso por una verdadera 
defensa de los derecho humanos.

denunciar y condenar la violación 
sistemática a los derechos huma-
nos con total independencia al lu-
gar en el que estos ocurran.  

Pues bien, y ante la masacre hu-
manitaria que ocurre en Gaza, se 
aprecia una cobarde omisión por 
parte de los Estados latinoameri-
canos y una peligrosa hipocresía 
en lo que refiere a la defensa de los 
derechos humanos.  

Cobardía, en función de las in-
significantes condenas hacia el ge-
nocidio que Israel está llevando 
a cabo contra la población 
palestina. Hipocresía, en 
virtud de la fuerza con la que 
se condenaron las atrocidades 
de Hamás, sumado al activismo 
que mostraron para defender a 
Ucrania de la agresión rusa. 

En la actualidad, y tal como lo 
hizo Sudáfrica respecto a Israel, 
los Estados tienen la opción de 
denunciar a los Estados transgre-
sores de obligaciones internacio-
nales ante la Corte Internacional 
de Justicia. A su vez, los Estados 

Se ha establecido que 
los Estados tienen la 
obligación ética de 
denunciar y condenar 
la violación 
sistemática a los 
derechos humanos .

Hipocresía y cobardía 
en la no defensa a 
Palestina

CAROLINA ERICES  
Departamento de Ingeniería Comercial USM

Según el informe del Instituto 
Nacional de Estadística (INE), la 
inflación en Chile cerró el año 2023 
con una sorpresiva caída en el cos-
to de vida durante diciembre, ano-
tando una variación mensual de -
0,5%. Este resultado acumula un 
avance de 3,9% para todo el año, 
superando las expectativas del 
mercado que anticipaban una caí-
da de solo 0,1% para el último mes 
del año pasado. 

La sorpresa en la baja del Índice 
de Precios al Consumidor 
(IPC) durante diciembre se 
refleja en las previsiones de 
la Encuesta de Operadores Fi-
nancieros del Banco Central, que 
esperaban un IPC de variación 
nula, e incluso, en las expectativas 
del mercado, que oscilaban entre 
-0,1% y 0,1%. Este resultado inespe-
rado contrasta con el alza registra-
do en noviembre. 

Destacando por su mayor caída 
en la variación mensual en cerca 
de 10 años, el IPC de diciembre 
evidenció una disminución de -
0,5%, similar a la registrada en abril 
de 2013. El IPC a doce meses mar-
có su decimotercera caída y alcan-
zó su nivel más bajo desde junio de 

bus interurbano (+12,2%) y la subi-
da de 1,3% en los alimentos consu-
midos fuera del hogar. 

La sorprendente disminución de 
la inflación en Chile durante di-
ciembre de 2023, con una varia-
ción mensual de -0,5%, desafía las 
expectativas del mercado y marca 
un hito significativo; refleja la vo-
latilidad económica, contrastán-
dola con el aumento registrado en 
noviembre, es importante, por tan-
to, monitorear de cerca los factores 
que influyen en la dinámica econó-
mica del país.

2021. Sobre las razones que expli-
can la caída del IPC mayor a la es-
perada, el INE explicó la baja en 
medio de la caída en el precio de los 
alimentos y bebidas no alcohólicas 
y en recreación y cultura. Además, 
el organismo detalló que diez de las 
doce divisiones que conforman la 
canasta del IPC aportaron inciden-
cias negativas en la variación men-
sual del índice, una presentó inci-
dencia positiva y una registró nula 
incidencia. 

En detalle, la división alimen-
tos y bebidas no alcohólicas 
bajó un -0,8%, donde la más 

importante se reflejó en las hor-
talizas, legumbres y tubérculos (-
4,3%). Otro de los grupos que des-
tacó por su caída fueron los produc-
tos lácteos, quesos y huevos (-1,5%), 
también sobresalió la papa con una 
caída de 16% y el pan con su baja de 
un 1,5%. “Los 76 productos que 
componen la división, 36 presenta-
ron bajas en sus precios”, agregó el 
INE en su boletín estadístico. Otro 
de los productos que destacó el INE 
por su baja durante diciembre fue 
la gasolina (-1,9%) y el servicio de 
transporte aéreo (-4%). 

En tanto, la división que registró 

un alza mensual en sus precios fue 
la de restaurantes y hoteles (0,8%) 
por su baja mensual en doce de sus 
16 clases. De acuerdo con el INE, la 
más importante fue paquetes turís-
ticos (-7,5%), seguida de equipos de 
procesamiento informático (-
5,5%). También resaltó la baja en 
paquete turístico (-7,5%) y el com-
putador (-6,2%). “De los 37 produc-
tos que componen la división, 22 
consignaron bajas en sus precios”, 
agregó el INE. Ante este contexto, 
el INE también resaltó el alza men-
sual del servicio de transporte en 

Sorprendente caída  
del IPC

#FUE TENDENCIA
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Continúan las muestras de cariño 
hacia “El Kaiser” considerado la máxi-
ma leyenda del fútbol alemán, Franz 
Beckenbauer quien falleció a los 78 
años de edad, tranquilo y rodeado de 
sus seres queridos según informó su 
esposa. Cabe destacar, que en su tra-
yectoria no sólo fue campeón del mun-
do como jugador en 1974 si no que 
también como entrenador en 1990. 
Además ganó tres veces la antigua 
Copa de Europa FC Bayern y una Eu-
rocopa con Alemania. 

 
 

Carlos Sánchez Blas @blasradio 
Salta el Madrid a hacer la rueda de 
calentamiento con camisetas de ho-
menaje a FRANZ BECKENBAUER. 
 
Roberto Rodríguez M. 
@esosiquetetengo 
La muerte de Franz Beckenbauer es 
como que le arrancaran una página 
al libro del fútbol mundial 
 
Manu Heredia 
@ManuHeredia21 
Madre mía los fallecimientos de los 
últimos años: 
2020 Maradona 
2021 Müller 
2022 Pelé 
2023 Bobby Charlton 
2024 Beckenbauer 
 
Quique Wolff @wolffquique 
Hoy nos dejó uno de los mejores juga-
dores de la historia del fútbol. Es un 
orgullo para mí haber jugado con Ar-
gentina ante Alemania y saludarlo 
antes de empezar. QEPD Franz 
Beckenbauer 
 
Kary Correa @KaryCorrea 
En paz descanse el gran Franz 
#Beckenbauer, uno de los tres hombres 
que fueron capaces de ganar un mun-
dial como jugador y como entrenador 
 
Gabriela Frías @gfrias 
#ÚltimaHora Murió el gran Franz 
Beckenbauer. Yo no sé mucho de fut-
bol, pero a mi entender, el mejor de-
fensa en la historia del deporte. Tenía 
78 años 
 
Lucas Morales Chena 
@LucasMoralesCH 
Mario Zagallo y Franz #Beckenbauer 
En tres días se fueron dos leyendas del 
fútbol mundial a los que los unía algo 
que muy pocos pudieron conseguir: 
ser campeones del mundo como juga-
dores y como entrenadores 
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EDITORIAL

Es clave para una ciudad la seguridad y limpie-
za de sus espacios públicos. Dos aspectos que 
permiten, por ejemplo, turismo y desarrollo. 
En Concepción se ha comenzado con la insta-

lación de nuevos basureros en el centro de la comuna. 
Una medida que se percibe necesaria, dado que, tras el 
estallido social en 2019, muchas de esas estructuras re-
sultaron dañadas. Una acción que es bienvenida. 

Sin embargo, el problema se profundiza en los deno-
minados sitios eriazos, de propiedad privada y que con 
sus protecciones destruidas se han convertido en foco 
de inseguridad e insalubridad para sus vecinos. 

Es por lo anterior que diversos parlamentarios inicia-
ron un proyecto que busca modificar el Código Penal y, 
con ello, aumentar aún más las sanciones a quienes 
arrojen basura en sitios eriazos y espacios públicos. 
Además de esto, contempla igualmente un aumento de 
la gravedad en las multas y sanciones para quienes co-
meten este tipo de conductas en zonas protegidas o de 
trascendencia natural, tales como los monumentos na-
turales, áreas de conservación u otros de similares ca-
racterísticas de protección estatal. 

En diciembre del año 2018 se publicó la ley N°21.123 
que modifica el Código Penal y tipifica como falta el en-
suciar, arrojar o abandonar basura o desechos de cual-
quier índole en playas, riberas de ríos, parques y reser-

Más multas por botar basura

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Menopausia y baja de peso 
  
Señora Directora: 

La menopausia es una etapa na-
tural en la vida de la mujer y está 
asociada a cambios hormonales sig-
nificativos, como la disminución en 
los niveles de estrógeno. Estos cam-
bios hormonales pueden afectar el 
metabolismo, el almacenamiento 
de grasa y la distribución del peso 
corporal. Existe la percepción gene-
ralizada de que en la menopausia es 
más difícil perder peso, o que inclu-
so resulta imposible. Sin embargo, 
varios estudios científicos han desa-
fiado este mito, demostrando que, 
aunque puede ser más complejo de-
bido a los cambios hormonales, no 
es imposible perder peso durante la 
menopausia. La clave radica en 
adoptar estrategias adecuadas que 
incluyan una combinación de dieta 
equilibrada y ejercicio regular. 

El enfoque en la alimentación de-
bería priorizar la inclusión de alimen-
tos ricos en nutrientes, fibra y proteí-
nas, al mismo tiempo que se contro-
lan las porciones y se limitan los 
alimentos procesados y con alto con-
tenido calórico. También, la práctica 
regular de ejercicio físico, incluyendo 
tanto actividades aeróbicas como en-
trenamiento de fuerza, puede ayudar 

a aumentar el gasto calórico y mejo-
rar la composición corporal. 

Además, es crucial considerar la 
gestión del estrés y la calidad del 
sueño, ya que estos factores pueden 
influir en el peso corporal durante la 
menopausia. Buscar apoyo profe-
sional, como nutricionistas y entre-
nadores personales, puede propor-
cionar pautas específicas y un plan 
adaptado a las necesidades indivi-
duales de cada mujer en  esta etapa. 
 
Mg. Jessica Fuentes- Directora de 
Nutrición y Dietética-USS 
 
La sociedad cambia…  
 
Señora Directora: 

Entre marzo y junio se realizará el 
Censo de Población y Vivienda 2024 
en Chile. Además de la importancia 
correspondiente a la realización de 
un operativo estadístico de esta mag-
nitud, es relevante recordar que esta 
versión será la primera completa váli-
da desde la consulta de 2002. El Cen-
so de 2017 fue una experiencia abre-
viada y el de 2012 fue un registro falli-
do que no generó resultados válidos. 

Amerita, por lo tanto, observar las 
modificaciones a las preguntas, ya 
que éstas se fundamentan en las 
preocupaciones públicas de una so-

ciedad en un momento dado. Fran-
cia no pregunta sobre religión y 
EE.UU siempre incluye interrogan-
tes sobre raza. 

Nosotros desde 1992 incluimos 
una pregunta sobre pueblos origina-
rios, la cual ha variado. También he-
mos dejado de preguntar por los bie-
nes del hogar y mantenemos pre-
guntas sobre conectividad. 

En el Censo 2024 se reincorporan, 
modificadas, preguntas sobre reli-
gión y discapacidad. Asimismo, al-
gunas consultas tradicionales sufren 
modificaciones. El módulo de em-
pleo ahora guarda similitudes con la 
Encuesta Nacional de Empleo (ENE) 
y se incluye el ítem medio de trans-
porte al trabajo. También se agregan 
preguntas sobre nacionalidad, com-
prensión de lenguas indígenas, gru-
pos afrodescendientes e identidad 
de género. Las modificaciones inten-
tan dar cuenta de una sociedad dis-
tinta y es probable que, a su vez, su-
fran cambios con posterioridad. El 
Censo, como instrumento de carac-
terización, seguirá adaptándose 
para entregarnos la información re-
querida como sociedad. 
 
Dr. Juan Ignacio Jiménez 
Académico-investigador 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vas nacionales o en otras áreas de conservación de la bio-
diversidad declaradas bajo protección oficial. Sin embar-
go, este avance sólo se quedó en establecer multas a quie-
nes sean responsables de estos actos, que puede reem-
plazarse con trabajos comunitarios. 

Con la posible modificación, en trámite en la Cáma-
ra de Diputados, se propone incorporar en el Código Pe-
nal un nuevo epígrafe, se sancionará con penas de dis-
tinta gravedad atendiendo al lugar donde se materiali-
za el delito de botar basura o desechos, entendiendo que 
requiere de especial protección y, por tanto, una mayor 
sanción penal cuando se trata de lugares de especial pro-
tección por parte del Estado. 

Esto podría remediar el problema. No puede terminar 
siendo responsabilidad pública la obligación de mante-
ner limpios y protegidos dichos lugares y menos que di-
chos recursos salgan de arcas públicas. La comunidad 
merece respeto y hay un contrato de convivencia míni-
mo que debe cumplirse. 

La comunidad merece respeto y 

hay un contrato de convivencia 

mínimo que debe cumplirse.  

¡
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Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

La “Ley del Lobby” se ha toma-
do la agenda política y pública du-
rante estos días por hechos ya co-
nocidos: reuniones de ministros 
de Estado con grandes empresa-
rios en la casa del lobbista Pablo 
Zalaquett. Y aunque el Presidente, 
Gabriel Boric, señaló que no se la 
situación no se trata más que de 
instancias de diálogo, lo cierto es 
que surgió un manto de dudas que 
repercuten en las reformas que el 
Ejecutivo busca impulsar en el 
Congreso. 

En concreto, la “Nueva Ley Gene-
ral de Pesca”, que comenzó hace 

Producto de los acercamientos entre autoridades estatales y 
empresarios en casa de Pablo Zalaquett, resurge el cuidado 
del trabajo parlamentario para la plena discusión de la nueva 
normativa pesquera que se impulsa en el Congreso.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CÁMARA BAJA Y SECTOR PESQUERO

Congresistas atentos a 
tramitación de la Nueva  
Ley de Pesca: evitan que se 
repitan los hechos que 
marcaron a “Ley Longueira”

blo Longeuira, fuera de la UDI y pro-
cesado por una arista del Caso 
SQM. 

Es así que las reuniones en casa de 
Zalaquett ya otorgan una mirada es-
céptica. Por un lado, desde el sector 
industrial de la pesca regional, se es-
timan que dichas reuniones ya otor-
gan un “empezamos mal” de cara a 
la tramitación de la Ley de Pesca. 
Por otro lado, congresistas del Bio-
bío se mantienen atentos respecto 
a las reuniones que cada integran-
te de la Comisión de Pesca pueda 
sostener. 

Continúa en pág. 6

80 mil trabajadores directos 
genera la pesca.

pocos días a ser discutida en el Con-
greso, adquiere un especial foco por 
lo que sucedió con su antecesora: la 
actual normativa para el sector pes-
quero en el país. La conocida “Ley 
Longueira”. 

Y es que, si recordamos, dicha 
normativa no estuvo exenta de po-

lémica por tráfico de influencias, 
cohecho y corrupción entre parla-
mentarios y pesqueras, terminando 
dos parlamentarios condenados 
por recibir sobornos durante su dis-
cusión -Jaime Orpis y Marta Isasi- 
en relación al Caso Corpesca, y con 
el exparlamentario y ministro, Pa-
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En el edificio central de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción se llevó a cabo con 
gran entusiasmo la ceremonia 
de cierre del programa “Transfe-
rencia e Inserción a la Digitaliza-
ción de la Micro y Pequeña Em-
presa de Talcahuano”. El even-
to contó con una significativa 
convocatoria por parte de los 
beneficiarios, quienes acudie-
ron para recibir sus certificados 
por aprobar los cursos y un va-
lioso dispositivo electrónico de 
regalo: una Tablet diseñada para 
impulsar sus emprendimientos 
en el camino de la digitalización. 

José Alarcón, beneficiario del 
programa, dueño de Librería Na-
val y Presidente del Gremio Co-
mercio Establecido de Talcahua-
no hizo hincapié en la importan-
cia de la iniciativa para los 
comerciantes y emprendedores 
de la comuna: “Para nosotros 
fue muy importante porque hay 
que tener presente que el 63% 
de las transacciones comerciales 
se hacen a través de internet, y 
para nosotros es importante que 
nos estén apoyando porque 
hoy estamos pasando por un 
momento complicado; más de 
15 locales comerciales de la co-
muna cerraron el año pasado, 
así que yo invito a todos los co-

PubliReportaje

CONCLUYE PROGRAMA DE INSERCIÓN 
A LA DIGITALIZACIÓN PARA 
EMPRENDEDORES DE LA COMUNA

TALCAHUANO AVANZA HACIA LA DIGITALIZACIÓN:

BENEFICIARIOS CON SUS DIPLOMAS Y TABLET entregados con el proyecto.

merciantes a embarcarse en 
esta digitalización”. 

Dina Cárcamo, beneficiaria y 
emprendedora, agradeció este 
acompañamiento para su Pyme: 
“Este curso me amplió la red de 
contactos y también me ayudó 
a actualizarme y a digitalizarme. 
Agradezco la posibilidad de ha-
ber accedido a este curso por-
que uno se pone al día con res-

pecto a la digitalización. Espero 
que se repitan estas instancias”. 

Este exitoso programa, finan-
ciado por el Gobierno Regional 
del Biobío a través del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regio-
nal (FNDR), ha sido ejecutado 
con dedicación por la Universi-
dad Católica de la Santísima 
Concepción, contribuyendo de 
manera efectiva al fortaleci-

miento y modernización de las 
micro y pequeñas empresas en 
la región. 

La jornada incluyó no solo la 
entrega de certificados y tablets, 
sino también una destacada cla-
se magistral de cierre titulada 
“Cómo innovar con tu empren-
dimiento desde la digitaliza-
ción”. La ponencia estuvo a car-
go de Camila Gutiérrez Arias, 
cofundadora y CEO de Comes, 
quien compartió valiosas expe-
riencias y conocimientos sobre 
cómo potenciar los emprendi-
mientos a través de las herra-
mientas digitales. 

Distinguidas personalidades 
se hicieron presentes en este 
evento de cierre, entre ellas la 
Jefa de División de Fomento e 
Industria del Gore Biobío, San-
dra Ibáñez, la Prorrectora de la 
UCSC, doctora Ana Narváez, 
además del Consejero Regional 
del Biobío, Luis Santibáñez y el 
director de Fosis Biobío, Patricio 
Fierro. 

Al respecto, el encargado del 
proyecto de Digitalización Talca-
huano, Guido Salazar, destacó 
“Hoy llevamos a cabo el hito fi-
nal de esta iniciativa, la cual con-
templa la entrega de un diplo-
ma y un dispositivo digital que 
ayudará en los quehaceres de 

cada uno de los emprendedores 
y emprendedoras de este pro-
grama. Hoy participaron más de 
200 personas en este cierre de 
programa”. 

En tanto, Robinson Sáez, co-
ordinador de la iniciativa UCSC, 
mencionó lo importante que 
es este proyecto para la casa de 
estudios: “Estamos muy con-
tentos como universidad, nues-
tra Vicerrectoría de Vinculación 
con el Medio ejecutó este pro-
grama durante cerca de un año, 
llevando a cabo capacitacio-
nes y planes de mejoramiento, 
todo en función de la digitali-
zación. En el transcurso de las 
próximas semanas quedará ter-
minado el Marketplace y culmi-
narán también los acompaña-
mientos y propuestas de mejo-
ra para los beneficiarios y 
beneficiarias, así cerrar un ciclo 
que ha sido muy beneficioso 
para los emprendedores de 
Talcahuano”. 

Con este cierre, se concluye 
con éxito un proceso fundamen-
tal para el impulso de la digitali-
zación en el tejido empresarial de 
Talcahuano, marcando un hito 
significativo en el avance tecno-
lógico y la adaptación de las mi-
cro y pequeñas empresas a los 
desafíos de estos últimos años.

SANDRA IBAÑEZ, 
 Jefa de División 
Fomento e Industria 
del Gore Biobío.
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lobby en la casa de Pablo 
Zalaquett prendieron las 
alarmas en parlamentarios y 
dirigentes pesqueros.

Las reuniones 
fuera de Ley del 

En ese sentido, no son pocos los 
acontecimientos que rodean a la 
actualización que se pretende rea-
lizar a la ley N° 20.657. Por lo mismo, 
la diputada, María Candelaria Ace-
vedo (PC), señaló que “lo que hay 
que hacer para dejar atrás ese man-
to de corrupción a la que se expuso 
la actual Ley de Pesca, es velar por 
la transparencia en cuanto a las re-
uniones que sostengamos cada in-
tegrante de la comisión con los di-
versos actores del sector”. 

Acevedo, quien forma parte de la 
Comisión de Pesca y Acuicultura 
de la Cámara Baja, agregó que la 
transparencia para el trabajo legis-
lativo de la iniciativa del Ejecutivo, 
“nace desde la voluntad propia de 
construir algo sin dobles lecturas y 
de cara a la ciudadanía”. 

 
Hay que escuchar a todos 

En el mismo tono que Acevedo, el 
diputado, Eric Aedo (DC), fue claro 
en señalar algo que es sabido: la ac-
tualización de la normativa para el 
sector pesquero atañe a muchos 
actores. Por lo mismo, dijo, hay que 
escuchar a todos. 

“Lo primero es actuar con absolu-
ta transparencia en la discusión de 
la ley. Eso implica escuchar a todos 
quienes están implicados: trabaja-
dores industriales, pescadores ar-
tesanales y empresarios”, dijo Aedo. 

Complementó que “esta ley no 
puede ser para un sector, tiene que 

Proyecto de Ley de Pesca y el 
cuidado para no repetir la his-
toria 

De partida, algo que ya generó 
las primeras sorpresas fue la solici-
tud de Longueira para ir a exponer 
sobre la nueva Ley de Pesca a la Co-
misión de Pesca y Acuicultura de la 
Cámara Baja. 

En una misiva enviada al secreta-
rio de la instancia, Roberto Fuentes, 
Longueira señaló que “le escribo 
con el propósito de solicitar poder 
exponer en la comisión sobre la 
nueva Ley de Pesca. Si se me permi-
tiera, agradecería que se me avisa-
ra con al menos una semana de an-
ticipación para poder preparar una 
presentación”. 

Según consignó La Tercera, fue la 
presidenta de la Comisión de Pesca, 
Daniella Cicardini (PS), quien apun-
tó al exUDI que “es bastante curio-
so que venga a exponer el autor de 
una ley ilegítima, corrupta. Yo espe-
ro que sea la oportunidad para que 
le venga a dar explicaciones a Chile”. 

Además, y en relación a las accio-
nes lobbistas, hace unas horas se dio 
a conocer que Contraloría ofició a 
6 Ministerios por la asistencia de je-
fes de cartera a la casa de Zalaquett; 
a contar de esta semana hay 10 días 
para que cada ministerio pueda dar 
una respuesta. 

FOTO: FLICKR DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE
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vo proyecto de ley que es el que es-
tamos discutiendo hoy”, dijo Gon-
zález. Sin embargo, “ya partimos 
mal”, indicó. 

“Si yo me hago dueño de la moral, 
entonces, cómo puedo generar ac-
tos muy parecidos a esos (que mar-
caron la tramitación de la Ley Lon-
gueira), y después decir ‘mira, esto 
no es importante’, como la reunión 
de Zalaquett con el señor (Rodrigo) 
Sarquis con la ministra de Me-
dioambiente (Maisa Rojas). Enton-
ces, ya partimos mal”. 

Lo más malo para González es la 
percepción de que “todos los traba-
jadores estamos al medio, en un 
sandwich. (...) En estricto rigor, cómo 
me hago yo parte de un discurso, le 
grito a los cuatro vientos que estoy 
en contra de la corrupción y a la luz 
de los hechos, me doy cuenta de que 
los hechos no han cambiado mu-
cho”. En ese sentido, y a pesar de 
que siente que las condiciones para 
el sector industrial lo rodea un cier-
to estigma, Gonzáles espera que “el 
modelo de administración pesque-
ra sea justo y que los deberes ante los 
usufructos de los recursos naturales 
sean iguales para todos”. 

Por su parte, el presidente de la 
Ferepa Biobío, Cristian Arancibia, 
señaló que “esperamos, como or-
ganización que representa a cerca 
de 8 mil pescadores de la Región 
del Biobío, que este proceso sea a 
vista y a la luz de lo que las organi-
zaciones de pescadores y, por su-
puesto, los interesados en este pro-
yecto de ley, puedan tener la visión 
más clara de que las actividades 
que se van a ejecutar en el Parla-
mento, sean lo más transparente 
posible”. 

Señalando que ya las reuniones 
de ministros como de parlamenta-
rios en la casa de Zalaquett generan 
un manto de dudas que afectan a la 
tramitación de la nueva Ley de Pes-
ca, Arancibia sinceró que esto deja 
la interrogante de “¿Cuál es el rol de 
las autoridades hoy en relación a lo 
que va a ser la discusión del proyec-
to de ley?”. 

De todas formas, el presidente de 
la Ferepa Biobío dijo que “no que-
remos que se ensucie la discusión 
con acciones como las que conoci-
mos recientemente y que pudie-
ran ser constitutivos de sospecha 
de acuerdos que puedan estar im-
pulsados, principalmente, por los 
bloques económicos que hoy, apro-
pósito del cuerpo legal que hoy se 
presenta, pudieran ver afectados 
sus intereses que están resguarda-
dos en la actual ley de pesca que ya 
sabemos, independiente que tenga 
aspectos positivos para la pesca 
artesanal, fue concebida bajo actos 
de corrupción la que la hace ilegí-
tima hoy”.
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fijar condiciones que nos permitan 
proteger el recurso, pero, al mismo 
tiempo, que genere empleo, que dé 
oportunidades para todos”, agre-
gando que su participación estará 
enfocada en defender el empleo 
pesquero regional junto con el de-
sarrollo sustentable de la actividad. 

Por lo mismo, la diputada Aceve-
do también señaló que “no pode-
mos permitir que una normativa que 
involucra a cerca de 80 mil trabaja-
dores directos, sea dictada al compás 
de unos pocos, que son los mismos 
poderosos que han sacado prove-
cho históricamente de las necesida-
des de la ciudadanía, generando pro-
yectos para su conveniencia”. 

 
Desde el sector pesquero 

Desde el sector pesquero, estos 
detalles también se mantienen en la 
mira, tanto desde el área industrial 
como de la pesca artesanal.  

Para Juan Carlos González, presi-
dente del Sindicato de Capitanes 
de Pesca de la Región del Biobío y 
vocero de la misma, se convirtió en 
una mala señal el que ministros de 
Gobierno hayan asistido a la casa de 
Zalaquett. 

“La llamada ‘Ley Longueira’, fue li-
gada a la corrupción por las relacio-
nes políticas, entonces, eso generó 
un manto de dudas y tuvo una san-
ción desde el punto de vista de la so-
ciedad hacia este cuerpo de ley que 
válido el que se construyera un nue-
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Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Dada la experiencia de años de 
anuncios y  poca o nula materiali-
zación de los proyectos en infraes-
tructura vial necesarios para la 
zona, a muchos les cuesta aún rea-
lizar el acto de fe necesario para 
creer en que serán una realidad.  

Pero hasta ahora y pese a las difi-
cultades, el Gran Concepción co-
mienza a dirigirse a un periodo de 
al menos 10 años de grandes inter-
venciones que deberían cambiar de 
manera considerable el estándar 
de movilidad del millón de personas 
que a diario circulan entre las comu-
nas de la zona pencopolitana. 

Y hay dos proyectos que hasta 
ahora han estado un tanto invisibi-
lizados entre la veintena de inicia-
tivas que se “empujan” desde Trans-
portes (MTT), Obras Públicas 
(MOP), Vivienda y Urbanismo (Min-
vu) y el Gobierno Regional (Gore). 

Se trata de los corredores de 
transporte público de Coronel y su 
continuidad hacia el centro de la co-
muna y la transformación que se 
realizará a la avenida Collao para 
que cuente con una vía central sólo 
para el uso de taxibuses.  

Porque pese a que el Minvu está 
concentrado en poder dejar finaliza-
do en la actual gestión de gobierno las 
obras actualmente en curso como el 
corredor del Eje Colón en Talcahua-
no y Hualpén, más la reposición del 
Puente Perales, además de la segun-
da etapa Par Vial Collao-Novoa. 

Esta cartera ha continuado traba-
jando en las terceras etapas tanto 
del mencionado par vial en la comu-
na penquista como en la prolonga-
ción del corredor de transporte pú-
blico en la comuna coronelina. 

 
Transversales 

En el caso del proyecto de conti-
nuación del corredor de transporte 
público en Coronel, contempla una 
inversión de $23 mil millones, y es-
tablece extenderlo por avenida Car-
los Prats entre el actual paso supe-
rior Los Laboreos hasta Pedro Agui-

Eje Carlos Prats y Par Collao-Novoa: 
los otros corredores de transporte 
público que avanzan en la zona 

Ambos proyectos los lleva adelante el Ministerio de Vivienda y Urbanismo a través 
del Serviu, y según la planificación que hasta ahora existe los trabajos deberían 
iniciarse a mediados del próximo año, completando un nuevo circuito de vías 
dedicadas a la locomoción colectiva.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

UNA EXTENSIÓN de 1,4 kilómetros  tendrá el corredor de 
transporte público en avenida Collao, en Concepción.

“Estamos trabajando este 
2024 en terminar con las 
expropiaciones, porque 
ahora hay que intervenir 
las calles: General Novoa 
y Collao”.

“La magnitud de estos proyectos 
habla de una política pública 
permanente, no es  que sea sólo 
de una gestión de gobierno”. 
María Luz Gajardo, directora 
regional Serviu.

“Se va a avanzar, porque ya lo 
tenemos planificado. Lo 
hemos trabajado con el 
municipio”.  
Claudia Toledo, seremi de 
Vivienda y Urbanismo.

rre Cerda, en una extensión de 2,4 
kilómetros. 

En el cronograma actual del Ser-
viu, el inicio de obras está fijado 
para junio del próximo año y re-
querirá 900 días de trabajo. Es de-
cir, hasta noviembre de 2027. 

Pero antes de eso, se requiere rea-
lizar una serie de obras que permi-
tan concretar esta mega interven-

ción urbana y eso significa pavi-
mentar y mejorar calles laterales 
que generen las alternativas nece-
sarias para los desvíos de tránsito 
que implicará la obra, como lo rati-
ficó la seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Claudia Toledo. 

“Se va a avanzar porque ya lo te-
nemos planificado. Lo hemos traba-
jado con el municipio, con el alcal-

de y vamos a partir por estas viali-
dades que son las perpendiculares, 
para poder generar la condiciones 
para que se pueda hacer este corre-
dor de transporte público, que es la 
etapa que falta”, señaló la autoridad. 

Para ello, el Serviu ya tiene plani-
ficado el mejoramiento de Héroes 
de La Concepción, Yobilo y Cruz 
Mora, con una inversión cercana a 
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es hasta ahoras el monto
total de la inversión para
construir ambos corredores
de transporte público. 

mil millones
$47

Coronel: inversión
en transversales

RENDER: MOP BÍO BÍO

los $1.000 millones, y cuyos inicios
de obras están planificados a con-
tar de octubre próximo y hasta mar-
zo de 2025, es decir, por un periodo
de 180 días. 

Corredor en Collao 
En tanto, en Concepción, ya se

trabaja en asegurar la continuidad
de la tercera etapa del Par Vial Co-
llao-Novoa. 

Si bien actualmente se realizan
las obras de la segunda etapa -que
incluyen un paso bajo nivel que co-
nectará avenida Los  Carrera con el
tramo de avenida Juan Bosco Que
lleva  hacia la Rotonda Bonilla- en
simultáneo se labora en el proceso
de expropiaciones de lo que será la
ampliación de avenida Collao, la
que será rediseñada e incluirá una
vía segregada al centro de la calza-
da, destinada al transporte público
de pasajeros. 

La inversión que requiere mate-
rializar este corredor es de $24 mil
millones, teniendo como horizonte
temporal para el inicio de las faenas,
mayo de 2025 y su término en no-
viembre de 2027. 

De esta manera, tal como está
ocurriendo en la cuarta etapa del
Eje Colón en Hualpén, lo primero 

se procederá a intervenir General
Novoa, que recibirá un cambio en su
calzada y aceras. 

Toda esta  planificación excede-
rá, al igual que en el caso del corre-
dor de transporte público de Coro-
nel, el presente periodo de gobier-
no, situación que es completamente
normal dado las dimensiones de
ambas obras, como explicó la di-
rectora regional del Serviu, María
Luz Gajardo.   

“Estamos trabajando este 2024
en terminar con las expropiacio-
nes, porque ahora hay que interve-
nir las calles: General Novoa y Co-
llao. Entonces, para poder interve-
nir esas calles hay que tener muy
bien planeadas las intervenciones
en el tránsito, cómo hacemos des-
víos de tránsito, pero este es un pro-
yecto que no se detiene”.  

“La magnitud de estos proyectos
habla de una política pública per-
manente, no es una política públi-
ca que sea sólo de una gestión de go-
bierno. Lo importante es poder dar-
le la relevancia, la importancia y el
ritmo que el proyecto requiere”, ase-
veró la directora regional del Serviu.  

que se hará es trabajar en la franja
expropiada para generar ahí una
pista que permita mantener el trán-
sito por Collao cuando se realice la
intervención de la calzada y así no
cortar completamente el tránsito
por la vía. 

Del mismo modo, también habrá
trabajo en alguna de las calles trans-
versales, en el tramo que va entre la
Plaza Acevedo y Los Lirios. 

Una vez terminado este corredor, 

Paso bajo nivel en Avenida Cuatro Sur

Además el Minvu está comprometido en trabajar, a tra-
vés del equipo de Serviu, en lo que será el primero de
los pasos soterrados que permitirá pasar bajo la línea
férrea y que conectarán el lado Oriente y Poniente de
San Pedro de La Paz. 

Se trata del ubicado en avenida Cuatro Sur y que per-
mitirá ingresar a ella desde la Ruta 160 para seguir lue-
go por avenida Costanera Mar y generar así un circuito
alternativo que permita ir de norte a sur y viceversa sin
tener que continuar precisamente por la congestiona-
da Ruta 160. 

En este caso hay un prediseño que hay que actuali-
zar y se está a la espera que en marzo, desde Sectra
se remita la iniciativa con el RS respectivo (recomen-
dación favorable), el que se tramitará con el ministe-
rio de Desarrollo Social para avanzar hacia su ejecución. 

Esta dependerá del traspaso de recursos que se
haga desde el Gore, que será quien financiará esta ini-
ciativa al igual que el paso bajo nivel de Lomas Colo-
radas, el que también se definió en la mesa ejecuti-
va del Plan Más Movilidad, sea materializado a tra-
vés el Minvu. 

2,4 KILÓMETROS tendrá la extensión del corredor de transporte públcio en avenida Carlos Prats en Coronel.

OPINIONES
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Realizan trabajos en
muros de contención
en Ruta de La Madera

Hasta el segundo semestre de
este año se extenderán los traba-
jos de mejoramiento en la Ruta
156, intervención que se desarro-
lla por tramos, y cuya inversión
supera los $3 mil millones. 

Así lo ratificó en las últimas ho-
ras el seremi de Obras Públicas
(MOP), Hugo Cautivo. 

“El MOP, a través de la dirección
de Vialidad, está desarrollando
trabajos preventivos de limpieza
de faja y roce, pero también desa-
rrollando la estabilización de ta-
ludes y la instalación de muros de
contención en los sectores más
complejos de la ruta”.  

“Sabemos la amenaza que hay
de la posibilidad de la remoción en
masa y deslizamiento de tierra,
sobre todo porque estos terrenos
se vieron afectados post incen-
dios forestales, por lo que estas
medidas preventivas van en la lí-
nea de generar una mejor seguri-
dad, principalmente entre los ki-
lómetros 18 al 20 y kilómetro 40,
entre otros”, sostuvo la autoridad. 

Hay que recordar  que durante
el año pasado se realizó la tala de
más de 600 árboles, en una alian-
za público-privada que permitió
retirar aquellos que fueron afecta-
dos por los incendios forestales  y
que revestían un verdadero peli-
gro para los usuarios de la ruta. 

FOTO: MOP BÍO BÍO

$3 mil millones
de inversión

Para materializar el nuevo
corredor se pavimentarán
calles laterales que permitan
generar los desvíos de
transito necesarios.

”Actualmente el contrato de ins-
talación de muros de contención
tiene una inversión de $1.500 mi-
llones, con un 35% de avance y se
proyecta que en las próximas se-
manas comience el segundo con-
trato, del mismo tipo, que tendrá
una inversión que alcanzará los
$1.500 millones, siendo inversio-
nes que se suman a las que ac-
tualmente se desarrollan en la
ruta, principalmente de conserva-
ción y mejoramiento de ruta”, ex-
plicó Cautivo. 

El representante del  MOP en la
Región pidió a las personas que
usan la ruta a manejar con precau-
ción, debido a los trabajos en ella. 

“Hacemos un llamado a los con-
ductores a transitar con precau-
ción, a baja velocidad, respetando
la señalización, pues los trabajos
mejorarán la conectividad y el es-
tándar de la ruta en beneficio de los
mismos automovilistas”, aseguró.

es lo que está
considerado para los
trabajos que se realizarán
hasta mediados del año,
a través de dos contratos.
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Un infantable de la 
ciudad: movimiento 
sobre dos ruedas
En el sector “La Cascada” del Parque Ecuador, decenas de 
personas se dieron cita en la feria de asesoría, y venta de 
accesorios y repuestos.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

AGILIDAD 
TOTAL para el 
cambio de 
piezas.

ACCESORIOS 
complementarios.

INDUMENTARIA ESPECIAL para el 
desplazamiento de tramos largos.

TODO TIPO de bicicletas en 
la actividad.

MOCHILAS de todas 
dimensiones para llevar 

carga a bordo.
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LLAMADO A LA CONCIENCIA AMBIENTAL

Distintos elementos naturales 
forman parte de la identidad y eco-
sistema de la comuna de Chigua-
yante. Entre ellos destaca el Cerro 
Manquimávida y sus alrededores. 

El manto verde más importante 
de la zona alberga distintas espe-
cies de flora y fauna, entre ellas se 
visualizan copihues, avellanos y 
arrayanes.  

Así los destacó el alcalde de Chi-
guayante, José Antonio Rivas. “El 
Cerro Manquimávida, sin duda, es 
parte fundamental de la cultura 
de nuestra ciudadanía”, dijo. 

“Esta extensa y alta faja de tierra 
le dio sentido al deporte al aire li-
bre y a las caminatas, lo que enla-
zado con el rio Biobío, hace de la 
comuna única en el país al tener 
cordillera y fajas de agua en toda su 
extensión”, agregó Rivas. 

Sin embargo, este panorama no 
presenta solamente beneficios, ya 
que hay vertederos ilegales y mi-
crobasurales provocados por los 
mismos vecinos o empresas. 

Por si fuera poco, otros sectores 
emblemáticos del entorno natural 
de Chiguayante también se ven 
afectados por estas malas costum-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Denuncias por parte de los vecinos dejan en evidencia los 
desafíos que enfrenta el espacio natural a pesar de los 
esfuerzos de las autoridades y la comunidad, demostrando 
que la lucha ambiental contra la contaminación continúa.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

bres. Entre ellos se encuentra el Es-
tero Leonera y las orillas del Río 
Biobío. 

 
Denuncias sobre vertederos 
ilegales 

Ante esta situación, la concejala 
de Chiguayante, Mayerlin Suárez 
constató que se realizó una denun-
cia al Seremi de Salud por vertede-
ros ilegales que estaban modifi-
cando y contaminando el Estero 
Leonera. 

Gracias a esto se abrió un proce-
so de fiscalización de residuos jun-
to a la Comisión de Medio Ambien-
te del Gobierno Regional (Gore). 

Al realizar la visita al terreno se 
verificó que existían grandes can-
tidades de residuos, además de 
movimiento de tierras para realizar 
rellenos en el sector. 

“Estos residuos, además de ser 
domiciliarios, provienen de faenas 
de construcción. Todo esto se le-
vantó a través de la comunidad”, 
comentó Mayerlin. 

“Ya son alrededor de 15 hectá-
reas que fueron rellenadas ilegal-
mente solo en las orillas del río, 
que se utilizaron para seguir depo-
sitando residuos”, agregó la conce-
jala. 

Entre árboles y 
basura: vertederos 
ilegales amenazan 
ecosistema del Cerro 
Manquimávida
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técnicas en los vertederos 
ilegales existentes en el 
Estero Leonera y a las orillas 
del río Biobío.

Se realizaron 
inspecciones  

Según el Seremi de Salud del Bio-
bío, se realizaron inspecciones téc-
nicas en los vertederos ilegales 
existentes en el Estero Leonera y a 
las orillas del río Biobío. 

En ambos casos de adoptaron 
medidas. Se inició un sumario sa-
nitario, para luego dictar la prohi-
bición de recepción de residuos, 
finalizando con una citación a los 
responsables de los sitios en los 
cuales se descargaron los residuos. 

La investigación continúa, ade-
más de seguir abordando la inves-
tigación de algunos transportes 
que se constataron en el Estero 
Leonera. 

 
Protocolo 

De acuerdo con la información 
entregada por el Seremi de Salud, 
respecto al cerro Manquimávida 
no existen denuncias formales que 
estén en conocimiento de la Uni-
dad de Gestión Ambiental, a pesar 
de haber encontrado distintos ba-
surales alrededor del sector. 

Es por eso que Ernesto Bravo, 
jefe subrogante del Departamento 
de Acción Sanitaria comentó la im-
portancia de realizar denuncias 
formales a través de la plataforma 
oirs.minsal.cl. 

“Muchas veces la gente dice que 
están denunciando, pero lo hacen 

retirado 6 camiones de basura y 
escombros cada 15 días”. 

Periódicamente se sigue traba-
jando para levantar microbasura-
les, además de instalar letreros que 
indiquen la prohibición de botar 
basura en los bienes nacionales de 
uso público. 

El jefe comunal explicó que “al no 
poder llegar e intervenir, ya que 
gran parte de la faja pertenece a fo-
restal Arauco, nos reunimos con 
ellos para trabajar en conjunto”. 

“Se está elaborando un conve-
nio mediante el cual se propicia la 
regeneración de boque nativo en 17 
hectáreas, además de producir un 
diseño y establecimiento de sende-
ros, miradores y espacios aptos 
para que la gente pueda conocer y 
promover este espacio”, acotó el 
alcalde.  

También manifestó que así se ha 
trabajado para erradicar y evitar 
los focos de insalubridad. Sin em-
bargo, esta es una labor de todos. 

“Por eso hago un llamado a la 
conciencia medioambiental de 
quienes habitan nuestro territorio 
y vienen a disfrutar de este mara-
villoso e imponente cerro Manqui-
mávida”, concluyó.
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por redes sociales y no tenemos la 
capacidad para estar revisando to-
dos los reclamos. Siempre la invi-
tación es a denunciar a través de 
los canales oficiales”, señaló el jefe 
subrogante. 

Agregó que “estos temas los esta-
mos intentando abordar a través 
de un programa de fiscalización 
de sitios de disposición final de es-
combros y residuos”. 

En este programa existe un siste-
ma de autorización de los sitios de 
disposición de escombros que se-
rían los residuos de terceros no pe-
ligrosos. 

Aquí se les exige una serie de 
parámetros como, por ejemplo, 
estar lejos de cursos de agua, con-
tar con medidas de control am-
biental, etc. 

Protección medioambiental 
La presencia de sitios que alber-

gan basura representa un peligro 
para el ecosistema y la vida de la 
comunidad. Situaciones como in-
cendios y contaminación son algu-
nas de las amenazas. 

El alcalde de Chiguayante indicó 
que “la contaminación afecta de 
muchas formas. Por lo mismo, per-
manentemente la dirección de 
Aseo y Ornato realiza operativos de 
limpieza en varios sitios, como en 
el estero Leonera, donde hemos 

Cesfam 
Víctor 
Manuel 
Fernández 
invierte en 
moderno 
equipo de 
radiografía 
maxilofacial

 FOTO:SSC

Disminución en los tiempos 
de espera y la digitalización 
de la información de cada pa-
ciente mediante un proceso 
menos contaminante, son los 
principales beneficios que ha 
generado el uso de un nuevo 
equipo Radiográfico Periapi-
cal Intraoral adquirido por el 
Servicio de Odontología del 
Cesfam Dr. Víctor Manuel Fer-
nández (CVMF). 

El dispositivo, de última ge-
neración, reemplazó al sistema 
convencional que se utilizaba 
en el establecimiento para la 
toma de radiografías maxilofa-
ciales, procedimiento que in-
cluía el uso de líquidos conta-
minantes para el revelado. 

“Los tiempos de espera se 
acortaron y aparte se optimi-
zó el trabajo al tener todo di-
gital. Con el sistema antiguo la 
atención por paciente duraba 
media hora, y ahora, serán cin-
co minutos”, comentó el ra-
diólogo maxilofacial del 
CVMF, Dr. Carlos Acuña. 

El moderno equipamiento 
incluye el equipo radiográfico y 
un computador como digitali-
zador de películas radiográficas 
que permite el alojamiento de 
la información en la plataforma 
Sinetsur, lo que en su conjunto 
demandó una inversión supe-
rior a los $15 millones. 

de $15 millones tuvo el 
equipamiento.

Una inversión
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Hasta este 
miércoles
se amplió la detención de 
tres de los detenidos. 

La delegada 
presidencial, 
Daniela Dresdner, 
se refirió a la 
reciente detención 
de 4 personas 
quienes tendrían 
participación en el 
grupo radical 
Resistencia 
Mapuche 
Lafkenche (RML).

“Hemos perseguido a estas 
bandas criminales desde el 
inicio de nuestro gobierno” 

OPERATIVO POLICIAL JUNTO A LA ARMADA EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

El Gobierno, por medio de la dele-
gada presidencial, Daniela Dresdner, 
se refirió a la detención de cuatro 
personas quienes estarían vincula-
das a la organización radical Resis-
tencia Mapuche Lafkenche. 

De acuerdo a los primeros ante-
cedentes, las aprehensiones se rea-
lizaron tras una serie de allana-
mientos en casas particulares ubi-
cadas en la provincia de Arauco, 
por parte de la PDI junto a la Arma-
da, tras una indagatoria del Minis-
terio Público.  

Ante eso es que Dresdner dijo que 
“es el camino que hemos trazado, es 
el camino que se está siguiendo y de 
esa manera también estamos vien-
do los resultados en los descensos de 
la violencia en la provincia de Arau-
co, que ya son reconocidos trans-
versalmente. Estamos hablando de 
un descenso de más del 40% en los 
atentados desde el 2022 al 2023, pero 
si lo comparamos con el de 2021, es-
tamos hablando de alrededor del 
70% de descenso”. 

“Nosotros hemos perseguido a es-
tas bandas criminales desde el inicio 
de nuestro gobierno y es algo que va-
mos a seguir haciendo y vamos a se-
guir diciendo sin medias tintas”, dijo 
también la delegada recordando que 
por esta situación hay una serie de 
querellas relacionadas. 

 
Fiscalía 

De acuerdo al fiscal preferente 
para los hechos de violencia en la 
Provincia de Arauco, Juan Yáñez, en-
tre los imputados se encuentra una 
vocera de la organización y un fi-
nancista. 

“Uno es financista y la mujer es 
precisamente una de las encarga-
das de dirigir, ordenar, organizar di-
versos ataques que han ocurrido de 
la Resistencia Mapuche Lafkenche 
desde el año 2020 hasta los últimos 
que han acontecido hace un par de 
semanas o meses”, precisó el perse-
cutor. 

En rigor, según Fiscalía, el grupo 
está relacionado a hechos ocurridos 
tanto en la Región de Los Ríos como 
en el Biobío, entre ellos el ataque al 
Molino Grollmus de Contulmo. 

“Está toda la vinculación comu-
nicacional, organizativa, de pan-
fletos, de lienzos, las activaciones 
de un GPS de una camioneta que 
fue encontrada, huellas y declara-
ciones de testigos (...) que permi-
te, sin duda, atribuir la participa-
ción a estas personas”, enumeró el 
fiscal. 

Detenidos 
Del total de cuatro detenidos, uno 

de ellos fue imputado por ley de dro-
gas, al ser detenido en flagrancia. 

En este sentido, sobre los otros 
tres, su formalización se amplió has-
ta las 9.00 horas de este miércoles en 
el Juzgado de Garantía de Lebu. 

La Policía de Investigaciones dio 
a conocer que las recientes diligen-
cias se desprenden del operativo 
del segundo semestre del año pasa-
do cuando se dio con el paradero de 
11 personas, incluyendo dos exca-
rabineros. 

“Este procedimiento correspon-
de a la segunda fase del procedi-
miento que ustedes tuvieron en 
cuenta en septiembre del año pasa-
do. Este corresponde a la segunda 
fase. Desde ese procedimiento has-
ta ahora hay bastante evidencia, 
evidencia que tiene que ver con hue-
llas dactilares, con reconocimien-
tos, con declaraciones, que nos per-
miten hoy tener una visión clara 
respecto de las líneas investigati-
vas que está siguiendo la policía 
junto con el Ministerio Público”, 
confirmó Juan Carlos Bustos, jefe de 
la Prefectura Macro Zona Sur. 

Al cierre de esta nota se mantenía 
el estado de prófugo de otros dos su-
jetos buscados en el operativo.

FOTO: DPR BÍO BÍO
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“ESTAS INICIATIVAS BUSCAN ESTABLECER REDES DE COLABORACIÓN”, DIJO EL RECTOR DE LA UDEC

Con cerca de 600 asistentes a la Sala 
Principal del Teatro Biobío se llevó a 
cabo la segunda edición de ‘+Conecta-
dos’, encuentro organizado por el Cen-
tro de Liderazgo Educativo para la Me-
jora en Red ‘+Comunidad’ y que pre-
sentó distintas experiencias 
innovadoras que aportan a la ense-
ñanza en Chile y el mundo. 

Esta iniciativa es patrocinada por 
la Universidad de Concepción, a través 
del financiamiento del Ministerio de 
Educación y el trabajo en conjunto con 
la Universidad de Atacama, la Univer-
sidad Austral, la Fundación Chile y la 
Fundación Educacional Seminarium. 
Actualmente la instancia se encuentra 
impactando en las regiones Metropo-
litana, del Biobío, Atacama, Los Ríos y 
Ñuble. 

Las exposiciones de la jornada es-
tuvieron a cargo de la Gerenta de la 
Red Global de Aprendizajes, Dra. 
Claudia Brovetto Gelaber, provenien-
te desde Uruguay; el Académico del 
Centro de Investigación Avanzada en 
Educación (CIAE) de la Universidad 
de Chile, Dr. Cristián Bellei Carvacho; 
además de seis colegios que relataron 
cómo resultó en sus establecimien-
tos la aplicación de distintas meto-
dologías innovadoras. 

En Uruguay se viene implementan-
do desde hace unos años una modifi-
cación al currículum que busca inte-
grar las competencias transversales, 
por lo mismo, la Dra. Brovetto declaró 
sobre el fundamento que sostiene esta 
política en su país: “Esa imagen tradi-
cional que tenemos del profesor o pro-
fesora dictando su clase, no es que ya 
no tenga lugar, hay un espacio para 
eso, pero no puede ser la única mane-
ra, porque la información y los conte-
nidos circulan de muchas formas, por 
tanto, estamos buscando incorporar 
prácticas pedagógicas desde el hacer, 
con proyectos que reúnen a varias asig-
naturas y suponen intervenir sobre la 
realidad, con los estudiantes actuando 
sobre ésta para resolver problemas es-
pecíficos», mencionó. 

Por su parte, el Dr. Bellei se explayó 
sobre la iniciativa en la que participa en 
la Universidad de Chile, que innova en 
la forma en que se imparte la educación 
ciudadana en nuestro país. 

«Le ha costado al país encontrar la 
manera de abordar la educación para 

Alrededor de 600 personas dialogaron 
sobre innovación educativa en 
segunda versión de ‘+Conectados’

la ciudadanía, y en el mundo también 
hay muchos cambios al enfoque tradi-
cional de educación cívica, porque está 
agotado. Esta es una propuesta para 
que se introduzca la indagación, la ló-
gica de investigación social en la ense-
ñanza para la ciudadanía en los liceos. 
O sea, que los estudiantes adquieran la 
lógica con la cual la ciencia aborda los 
problemas, el hecho de hacerse pre-
guntas y tener evidencias para encon-
trar las respuestas, para después sacar 
conclusiones y hacer juicios funda-
dos», dijo. 

El Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
manifestó su entusiasmo con esta se-
gunda versión de ‘+Conectados’, esto 
por el significativo valor que represen-
ta para el futuro de Chile. “Estas inicia-

tivas buscan establecer redes de cola-
boración entre aquellos cuerpos do-
centes de la región y el país que desa-
rrollan prácticas innovadoras, quie-
nes están disponibles para compartir 
sus experiencias con el fin de fortale-
cerlas, con tal de buscar el mayor im-
pacto en las comunidades educativas, 
en especial en la vida de niñas, niños y 
adolescentes, para que puedan desa-
rrollarse al máximo de las potenciali-
dades, más allá de las dificultades que 
pueda haber en términos socioeconó-
micos o socioculturales», declaró. 

En coincidencia, totalmente satisfe-
cho se le vio al Director del Centro de 
Liderazgo Educativo para la Mejora 
en Red ‘+Comunidad’, Dr. Jorge Ulloa 
Garrido, tanto por las experiencias 
compartidas en la jornada como tam-

bién por la alta concurrencia en plenas 
vacaciones de veranos para gran par-
te de la comunidad educativa: 

«Este es un evento que está diseña-
do para mostrar innovación educati-
va, lo que está ocurriendo en las escue-
las. Partimos de la base de que post 
pandemia la educación no puede se-
guir centrada en que los niños sigan 
aprendiendo materias que después 
se olvidan. Lo que estamos trabajan-
do a lo largo del país es que las escue-
las desarrollen capacidades de orden 
superior en los estudiantes, lo que lla-
mamos aprendizaje profundo, es de-
cir, que se desarrollen integralmente, 
que desarrollen competencias cogni-
tivas, intrapersonales e interpersona-
les», expresó. 

A las buenas sensaciones por el 

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE.

El encuentro organizado por la UdeC y ‘+Comunidad’ contó 
con presentaciones internacionales y experiencias en 
escuelas chilenas sobre métodos que buscan ampliar las 
posibilidades en las formas de enseñar.

evento se sumó la Decana de la Facul-
tad de Educación UdeC, Dra. Carla Ba-
rría Cisternas: 

«Este evento es una oportunidad 
para mostrar el trabajo que ha desarro-
llado el Centro de Liderazgo +Comuni-
dad en las distintas instituciones edu-
cativas que forman parte de la Red, en 
donde se expresan los aprendizajes 
que se han diseñado, que se han plani-
ficado, que se han implementado por 
niños, niñas y adolescentes», señaló. 

 
Conocimientos desde la UdeC 

Parte fundamental de ‘+Comuni-
dad’ es la Casa de Estudios que la al-
berga, por lo mismo, era de suponer 
que la actividad incluiría contenido 
generado desde la Universidad de 
Concepción. 

Siendo fieles a la innovación que 
sustenta a la Red, previo a las conferen-
cias principales en la Sala Principal del 
Teatro Biobío, se realizaron dos mi-
crocharlas en los pasillos del espacio 
cultural, las cuales estuvieron a cargo 
de representantes de la UdeC. 

La Académica de la Facultad de Edu-
cación, Dra. Mabel Urrutia Martínez, 
expuso sobre los aportes actuales de la 
neurociencia a la pedagogía: 

«La neurociencia respalda la idea 
de que es necesario trabajar colabora-
tivamente, es necesario abordar las 
emociones como un proceso principal 
en la cognición. Ésta, con la emoción 
y lo social están implicados de mane-
ra muy estrecha, por lo tanto, deben 
abordarse en el aula de manera siste-
mática como un proceso interno nece-
sario para el aprendizaje», indicó. 

En tanto, el también Académico de 
la Facultad de Educación, Dr. Pedro 
Salcedo Lagos, presentó acerca del uso 
de la inteligencia artificial en los pro-
cesos de enseñanza: 

«Los aportes que hace la inteligen-
cia artificial generativa son notables en 
la educación, te permiten personalizar. 
Por ejemplo, puede medir las emocio-
nes de una manera más fácil, ya que tie-
ne la posibilidad de utilizar distintos 
sensores, puede medir expresiones fa-
ciales, tonalidad de la voz, ritmos car-
díacos, ondas cerebrales, etc. Con eso 
es capaz de generar sistemas que per-
sonalizan la educación a las emociones 
de los alumnos’, dijo.

Noticias UdeC 
 contacto@diarioconcepcion.cl
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Concepción:  
municipio trabaja en 
declaración de  
“sitios de abandono” 
en espacios eriazos

TRAS CATASTRO DE LA CCHC

La Municipalidad de Concepción, a 
través de su Dirección Jurídica,  está 
trabajando en la declaración de “sitios 
de abandono” en aquellos espacios 
eriazos en los que sus propietarios no 
han respondido a oficios entregados 
y citaciones al Juzgado de Policía Lo-
cal. 

“Como municipio hemos dispues-
to todas las medidas administrativas 
y en terreno que nos competen, si-
guiendo todo el proceso. Cuando los 
dueños no responden los oficios, si-
guen las citaciones a Juzgado de Poli-
cía Local y cuando aún así no hay res-
puesta, estamos trabajando en que 
nuestra Dirección Jurídica haga la de-
claración de ‘sitio en abandono’, lo 
que nos permite poder disponer de re-
cursos para intervenir en una propie-
dad privada”, señaló el alcalde (s) Aldo 
Mardones. 

Cabe destacar que la declaratoria 
de “sitio de abandono”, según la ley, 
permite a las municipalidades inter-
venir en las propiedades abandona-
das, con o sin edificaciones,  que ha-
yan sido declaradas como tales, sólo 
con el propósito de su cierro, higiene 
o mantención  general. 

En la misma línea, el costo que las 
obras impliquen para el municipio 
será de cargo del propietario, pudien-
do el municipio repetir en contra de 
éste. 

En las propiedades que no contem-
plen edificaciones, la Municipalidad 
podrá realizar mantención, higiene, 
limpieza regular de la vegetación del 
predio y disponer cierres con un mí-
nimo de un 60% de transparencia ha-
cia el espacio público. 

Según un estudio de la Cámara Chilena de la 
Construcción hay 135 espacios no edificados y que 
corresponden al cuadrante formado por las avenidas 
Costanera, Víctor Lamas,  
Roosevelt, José Miguel  
García, Ejército y  
Temístocles Rojas. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Sobre el catastro e identificación 
de estos espacios, Mardones agregó la 
municipalidad “instaló el año pasado 
una mesa de trabajo en materia de si-
tios eriazos que integran distintas di-
recciones y que lidera la Dirección de 
Obras Municipales, con el objetivo de 
abordar los problemas que generan 
estos espacios, principalmente de se-
guridad, e higiene,con la generación 
de basurales, rotura de los cierres y 
ocupación ilegal. Se cuenta con un 
catastro que se va actualizando y que 
incluye los lugares que registran de-
nuncias y se trabaja en buscar medi-
das, desde oficiar a los propietarios 
para que ejecuten el cierre correspon-
diente, como también coordinar apo-
yos policiales y sociales en casos de 
ocupación, como de hecho se hizo”. 

De la misma forma, precisó que, en 
ese contexto, la Dirección de Obras ge-
neró un catastro con personal en te-
rreno que recorrió toda la comuna, no 
sólo el centro, para identificar las pro-
piedades en esta condición, sus pro-
pietarios y la condición en que esta-
ban. 

Paralelo a estas medidas adminis-
trativas, “se coordina acciones con Se-
guridad Pública, Carabineros y los de-
más organismos públicos que corres-
ponda para atender el problema que 
en el fondo es de orden público (...) en 
temas como el de la seguridad y los es-
pacios de la ciudad todos los esfuerzos 
son importantes y la colaboración de 
privados, propietarios de estos sitios 
es necesaria”, agregó Mardones, quien 
no descartó solicitar incluso el apoyo 
del gobierno a través de la Delegación 
Presidencial. 

 
Catastro CChC 

Frente a la preocupación ciudada-
na sobre el destino y mal uso de los si-
tios eriazos en la ciudad, la CChC Con-

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

33% de los terrenos que identifica la Cchc “tienen como 
propietario a personas jurídicas que cuentan con 
un giro diferente a la edificación de viviendas”.

Economía&Negocios
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cepción presentó un estudio sobre la 
situación de los terrenos abandona-
dos que se ubican en la zona céntri-
ca de la comuna penquista. 

El catastro determinó que exis-
ten 135 predios no edificados, distri-
buidos en el cuadrante formado por 
las avenidas Costanera, Víctor La-
mas, Roosevelt, José Miguel García, 
Ejército y Temístocles Rojas. De ellos, 
45 (33%) tienen como propietario a 
personas jurídicas que cuentan con 
un giro diferente a la edificación de 
viviendas. 

De acuerdo al análisis, le siguen 
personas naturales, con un 21% e 
inversionistas con un 18%. En este 
sentido, se constató que, si bien és-
tos últimos tienen la denominación 
de “inmobiliarias”, el giro principal 
de su controlador no es la construc-
ción de viviendas. Finalmente, las 
propiedades de esas zonas abando-
nadas pertenecen a organismos del 
Estado y del municipio penquista, 
ambos con un 7%. 

Bernardo Suazo, presidente de la 
CChC Concepción, señaló que el do-
cumento busca, en primer lugar, cla-
rificar quienes son los propietarios 
de esas superficies eriazas y, por otro 
lado, conocer el estado en que se 
mantienen. “La investigación es iné-
dita en cuanto a que hemos identi-
ficado a los controladores de esas 
áreas y creemos que de esa forma po-
demos velar por su mantención y 
evitar que se conviertan en un per-
juicio para nuestra ciudad”. 

Asimismo, Suazo sostuvo que la 
preocupación del gremio es que es-
tos sitios al estar abandonados se 

transformen en 
focos de in-

m2) están ubicados en la zona cén-
trica más consolidada de la comuna 
de Concepción. 

Sobre aquellos sitios identifica-
dos que corresponden a terrenos 
municipales, Aldo Mardones sostu-
vo que “cuya condición y futuro des-
tino tenemos en evaluación para po-
der concretar allí obras o destinarlas 
a uso efectivo”. 

Al mismo tiempo, el alcalde (s) se 
refirió a los puntos críticos que han 
identificado como municipio en ma-
teri de seguridad e higiene, aseguran-
do que “tenemos una nómina de los 
puntos con denuncias y situaciones 
más críticas a los que vamos hacien-
do seguimiento periódico y dentro 
de ellos hay algunos en lo que, como 
dije, vamos a proceder a la declara-
ción de sitio en abandono, que es 
una acción que no hemos hecho an-
tes y que esperamos que incentive 
mayor preocupación de sus dueños”.

 FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA.
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27
 sitios abiertos sin ningún tipo de cierre 
perimetral.

Presidente de la República 
propone a Claudio Soto 
como nuevo consejero del 
Banco Central

co Central, sobre la base de su ex-
periencia, su conocimiento, es-
pecialmente en el área macroe-
conómica, que es donde radica 
una parte importante de la res-
ponsabilidad del Banco”, resaltó 
el ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, al presentar al candida-
to públicamente.  

Para ser ratificado, Soto pri-
mero debe exponer ante la comi-
sión de Hacienda del Senado en 
una audiencia en la cual los sena-
dores efectúan preguntas al can-
didato. Posteriormente, la Sala 
debe aprobar su nominación por 
mayoría simple, es decir, 28 vo-
tos; y de aprobarse antes del re-
ceso legislativo, podría asumir 
durante este mes.  

“Este es un proceso que expre-
sa en buena medida la autono-
mía del Banco Central, porque, 
por un lado, la nominación tiene 
que ser ratificada por el Senado 
y porque posteriormente, el con-
sejero o consejera que es nom-
brado ejerce su cargo durante 
los diez años siguientes, sin inte-
rrupción, sin causales ligadas a la 
confianza, sino que en función de 
con la autonomía que se requie-
re dentro del Consejo del Banco”, 
señaló el ministro Marcel. 

Haciendo uso de sus faculta-
des constitucionales, el Presi-
dente de la República, Gabriel 
Boric Font, propuso al econo-
mista Claudio Soto Gamboa 
como el nuevo consejero del 
Banco Central. Soto reemplaza-
rá al consejero Pablo García Sil-
va -actual vicepresidente-, quien 
termina su período iniciado en 
2014, el 22 de este mes. Su nom-
bramiento debe ser aprobado 
por el Senado por mayoría sim-
ple, es decir, 28 votos, para ini-
ciar su período de una década en 
enero.  

Claudio Soto es ingeniero co-
mercial de la Universidad de 
Chile con máster en economía 
de la misma casa de estudios; y 
doctor en economía de la Uni-
versidad de Nueva York. Actual-
mente se desempeña como ge-
rente de Estudios y Política Pú-
blica del Banco Santander de 
Chile y anteriormente fue asesor 
macroeconómico principal en 
el Ministerio de Hacienda entre 
los años 2014 a 2017, en el segun-
do gobierno de la expresidenta 
Michelle Bachelet.  

“Es una persona que nos da to-
tal seguridad del aporte que pue-
da realizar en el Consejo del Ban-

salubridad y delincuencia. 
Otra de los aspectos que detalló el 

estudio es la situación de estas áreas 
de acuerdo a su delimitación. Se de-
tectaron 27 sitios abiertos sin ningún 
tipo de cierre perimetral. De los res-
tantes, 38 cuentan con panderetas, 
36 mantienen rejas, 20 con alam-
bres y madera; y 14 con planchas de 
latón. 

A su vez, el análisis constató que, 
de los espacios sin cierre, la Munici-
palidad de Concepción concentra 
10 espacios. Sin embargo, también se 
indica que esos sitios aglutinan áreas 
de menor superficie, llegando a mil 
569 metros cuadrados (m2) y se em-
plazan todos en calle Prieto. 

En tanto, las empresas inmobilia-
rias e inversionistas concentran el 
77% del total de la superficie, con 
áreas entre 7 mil 700 y 8 mil 500 m2, 
respectivamente. En el caso de las in-
mobiliarias, el registro consigna que 
las áreas no cerradas están en la 
zona oriente de la comuna, alejadas 
del centro penquista. 

Lo anterior, difiere de los sitios 
eriazos de propiedad de personas 
naturales, que si bien tienen 
una menor cantidad de 
metros cuadrados (980 
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El Servicio de Cooperación Técni-
ca (Sercotec) anunció su calendario 
de convocatorias para el año 2024. 
Con una inversión que supera los $2 
mil 300 millones destinados especí-
ficamente para emprendimientos 
en la Región del Biobío, estas inicia-
tivas buscan fortalecer el tejido em-
presarial, fomentar la innovación y 
contribuir al crecimiento sostenible 
de la economía regional. 

En enero de 2024 está proyecta-
da la apertura de las postulaciones 
a Digitaliza tu Almacén, que apoya 
a pequeños negocios de barrio en la 
implementación de herramientas 
tecnológicas, y al programa de For-
talecimiento de Asociaciones Gre-
miales, dirigido a organizaciones 
regionales representativas de mi-
cro y pequeñas empresas. Hacia fi-
nes de febrero se planea realizar la 
convocatoria para creación y forta-
lecimiento de Cooperativas. 

Mientras que en marzo se plani-
fica hacer los llamados a tres pro-
gramas: Capital Abeja y Capital Se-
milla Emprende, que apoyan la 
puesta en marcha de nuevos nego-
cios, y Desarrollo de Ferias Libres. 
En abril están consideradas las con-
vocatorias del fondo de desarrollo 
de negocios Crece, además de las 
postulaciones para Gremios Nacio-
nales, el Kit Digital, Mercados Vir-
tuales y Pymes Globales. 

Para mayo se proyecta el inicio de 
dos nuevos servicios que buscan 
apoyar el desarrollo de pymes ami-
gables con el medio ambiente. Se 
trata de una Asesoría Virtual en 
Sustentabilidad y el Sello Sostenible. 
Por último, desde junio a noviembre 
están contemplados los llamados a 
postular a las ferias y eventos apo-
yados por el programa Promoción 
y Canales de Comercialización. 

“Este año, Sercotec se posiciona 
como un aliado estratégico para los 
emprendedores del Biobío, ofre-
ciendo diversas oportunidades de 
financiamiento y capacitación. La 
inversión planificada abarca una 
amplia gama de sectores y activida-
des económicas, desde el comercio 
local hasta la producción y servi-

FOTO: SEREMI DE ECONOMÍA BIOBÍO.

te estamos trabajando también 
con los recursos que el Comité de 
Desarrollo Productivo entrega 
para que Sercotec lo trabaje, que 
son del orden de los $1.500 millo-
nes. En eso podrían haber otros 
recursos como fueron el año pasa-
do a los programas especiales que 
se adoptaron en el caso de las 
emergencias”. 

Además del respaldo financiero, 
Sercotec ofrecerá programas de ca-
pacitación y asesoramiento técnico 
para potenciar las capacidades y 
habilidades de los emprendedores. 
La idea es no sólo brindar recursos 
económicos, sino también acom-
pañar el crecimiento de los nego-
cios, fomentando la innovación y la 
adopción de buenas prácticas em-
presariales. 

Los emprendedores interesados 
en participar en las convocatorias 
pueden consultar el calendario de-
tallado y los requisitos en el sitio 
web oficial de Sercotec. “Se insta a 
los empresarios de la Región del 
Biobío a aprovechar estas oportuni-
dades, que no solo representan un 
impulso para sus negocios indivi-
duales, sino que también contribu-
yen al desarrollo económico y social 
de la Región en su conjunto”, cerró 
el seremi de Economía.

cios, con el objetivo de impulsar la 
diversificación y la resiliencia de la 
economía regional”, destacó el se-
remi de Economía, Fomento y Tu-
rismo, Javier Sepúlveda. 

Por su parte, el director regio-

nal de Sercotec, Oclides Anríquez, 
puntualizó que “el año 2024, noso-
tros esperamos entregar del orden 
de los 2.300 millones de pesos en lo 
que nosotros llamamos programas 
regulares Sercotec. Adicionalmen-

Tirúa: impulsan venta de 
productos agrícolas con nuevo 
Mercado Campesino de Indap

dera, todos producidos bajo 
prácticas sostenibles.   

Fabiola Lara, directora regional de 
Indap Biobío, sostuvo que “en Tirúa 
tenemos un programa muy impor-
tante que es el Pdti, donde como In-
dap estamos apoyando a los agricul-
tores y agricultoras a producir, pero 
faltaba esta línea de comercio direc-
ta para que los usuarios y usuarias 
pudieran contar con un día a la sema-
na, poder tener una clientela fija y po-
der vender sus productos sin tener 
que andar recorriendo de casa en 
casa. Esto le llamamos nosotros un 
comercio digno, un comercio justo”.

La iniciativa apunta a acercar ali-
mentos sanos y sostenibles a las ur-
bes, en línea con las políticas de de-
sarrollo rural del gobierno a través 
del Ministerio de Agricultura y sus 
servicios.   

Una fuente confiable de productos 
locales, frescos y de calidad para la 
comunidad. Eso ofrece el nuevo Mer-
cado Campesino inaugurado por el 

Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP), el pasado 5 de enero en Ti-
rúa. Instalado en el Parque Puelma-
pu, este espacio funcionará los días 
viernes entre 11:00 y 17:00 horas, 
ofreciendo una amplia variedad de 
hortalizas orgánicas, agroprocesa-
dos como mieles, pastas y mermela-
das, alimentos tradicionales del cam-
po e incluso artesanías en lana y ma-
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DURANTE ENERO COMENZARÁN LAS POSTULACIONES

Sercotec destinará más de $2 mil 
300 millones a emprendimientos 
del Biobío en 2024 
El Servicio de Cooperación Técnica presentó su calendario de convocatorias 2024, 
el cual detalla los meses en los que la entidad proyecta abrir las postulaciones a sus 
fondos concursables.
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Fuera de las invitadas de la 
Ópera de París, el curso 
cuenta con la colaboración 
del staff de docentes de la 
Escuela de Ballet del 
Municipal de Santiago.

Formación 
compartida

Como una manera de 
regionalizar el proyecto, el 
nuevo LP será presentado 
aquí primero y el 19 de 
enero en Sala Master Radio 
U. de Chile de Santiago.

El disco se registró en el Estudio 
GAM en 2022 como parte del 
programa de convocatoria 
nacional del mismo centro 
cultural, siendo masterizado por 
“Chalo” González.

Los sencillos “Dos de 
noviembre” y “Posición” 
se liberaron hace unos 
meses como adelantos 
del esperado “Todas 
Voces”.

profesores y estudiantes de Argenti-
na, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia y 
Venezuela. Entre el grupo nacional se 
encuentran, en representación del 
Biobío, Agustina Zúñiga (Concep-
ción), Antonella Arias (Los Ángeles), 
Catalina González (Talcahuano), An-
tonia Caamaño y Naira Astudillo (San 
Pedro de la Paz) y Walter Branada 
(Penco). 

En detalle, las y los estudiantes es-
tán divididos en siete niveles, en los 
que profundizarán sus conocimien-
tos de técnica académica, diversas 
modalidades de danza, pantomima 
y apreciación musical, entre otras 
materias. 

Desde comienzos de semana y has-
ta el 19 de enero, estudiantes y docen-
tes de ballet de nuestro país y Lati-
noamérica, participan de un   curso 
veraniego intensivo en el Teatro Mu-
nicipal de Santiago, que tiene como 
invitadas principales a Marie-Josée 
Redont, Laure Muret y Delphine 
Moussin, destacadas maestras de la 
Ópera de París. 

 El trío de profesionales europeos, 
que trabajará junto a profesores de la 
Escuela de Ballet del Municipal de 
Santiago, viene a compartir la tradi-
cional técnica de la escuela francesa 
de ballet, en el marco del acuerdo que 
el espacio cultural santiaguino selló el 

Estudiantes de ballet locales participan de curso en Teatro Municipal de Santiago
FOTO: PATRICIO MELO.

SON 142 LAS Y LOS seleccionados a esta instancia de carácter 
internacional con maestras provenientes de la Ópera de París.

año pasado con el teatro parisino. 
Fueron más de 400 bailarinas y bai-

larines los que postularon para ser 
parte de esta capacitación escénica, 
siendo finalmente seleccionados 142 

ESTE VIERNES 12 DE ENERO

Dentro de la década que el proyec-
to ha funcionado, esta es la primera 
vez que se aventuran a un LP como tal, 
o sea, un disco con canciones de es-
tructura más tradicional y con alguien 
cantando dichas letras. 

No es que  los álbumes anteriores 
de la Orquesta de Poetas no estén 
configurados por canciones, sino más 
bien que “Todas Voces” se aleja de esa 
tendencia más “pela cables” y experi-
mental que el cuarteto viene hacien-
do desde el año 2012. 

“Es algo que coincidió con los diez 
años del grupo, llevábamos mucho 
rato en el tema de la experimenta-
ción sonora y el cruce de poesía y mú-
sica. La especie de línea editorial de la 
Orquesta de Poetas había sido editar 
y musicalizar poemas, no hacer can-
ciones. Entonces se llegó a este pun-
to -‘Todas Voces’-como de manera 
natural por distintas colaboraciones”, 
explicó José Burdiles, baterista y úni-
co integrante de Concepción del pro-
yecto santiaguino. 

El nuevo LP, el quinto de la banda 
y cuyo lanzamiento será este 12 de 
enero en Casa de Salud -un día des-
pués de su liberación en las platafor-
mas digitales de música-, participan 
como invitadas las destacadas can-
tantes Marcela Parra, María Segú, 
Carla Gaete, Carolina Martínez, Rena-
ta Carrasco y Amora Pêra (Brasil). 
“Por el 2019 fuimos a Brasil y tocamos 
en la Radio Nacional de Río de Janei-
ro y en un festival de Bahía. Y ahí co-
laboró Amora Pêra, cantante y escri-
tora brasileña, entonces después co-
menzó a ocurrir y a pasar algo similar 
con otra gente”, clarificó Burdiles. 

A lo que enfatizó que “igual el ‘rollo’ 
de la Orquesta de Poetas va más allá 
de sus cuatro integrantes, sino tam-
bién de toda la gente que ha colabo-

FOTO: AGENCIA MINKA.

El grupo 
santiaguino 

viene a 
presentar este 

quinto disco, 
que si bien 

fusiona la poesía 
con la música, lo 

hace desde una 
perspectiva más 
cantada y no tan 

experimental.

líneas instrumentales, palabras y me-
lodías de voces se han encauzado a la 
canción propiamente tal en “Todas 
Voces”. 

Así en el larga duración se pueden 
escuchar propuestas sobre textos de 
los brasileños Augusto de Campos 
(“Greve”), Oswald de Andrade (“Reló-
gio”) y Jorge de Lima (“Poema do na-
dador”), la uruguaya Idea Vilariño 
(trilogía “Escribo, pienso, leo”, “Te es-
toy llamando”, “No estoy”), los argen-
tinos Alfonsina Storni (“Alma desnu-
da”) y Justo Desein Merlo (“Cante Jon-
do”). A su vez se suman los poetas 
chilenos  Stella Díaz Varín (“Dos de 
noviembre”), Carlos Pezoa Véliz (“Tar-
de en el hospital”), Enrique Lihn (“Ele-
gía a Gabriela Mistral”), Rosa Arane-
da (“El defensor de la libertad”), 
Mahfúd Massis (“Llanto del exiliado”) 
y Fernando Pérez (“Sextina”). Como 
excepción se incluye a la poeta fran-
cesa Perrine LeQuerrec (“Posición”).  

Sobre el nombre en particular del 
disco, el baterista detalló que “es la 
continuidad de nuestro trabajo ante-
rior ‘Todos Instrumentos’, y que se 
desprende de una anécdota muy bo-
nita con Ludwing Zeller, integrante 
del histórico grupo de poeta surrea-
lista La Mandrágora. Ocurrió cuan-
do nosotros estuvimos en Guajaca, 
México, logramos grabar un regis-
tro de poetas en que participó él, 
quien tenía un Alzheimer avanzado. 
Hicimos la grabación de uno de sus 
poemas, que nosotros musicaliza-
mos, y cuya partitura en una parte de-
cía ‘Todos Instrumentos’, pero como 
una indicación que Zeller igual leyó 
y quedó grabado. Lo que en un prin-
cipio nos frustró, ya que al mes mu-
rió y fue lo último que hizo, terminó 
siendo un acierto”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Orquesta de 
Poetas lanza LP 
“Todas Voces” 
en Casa de Salud
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EL GRUPO PARTIÓ SU CAMINO  por allá 
por el año 2012 en Santiago, siendo José 

Burdiles (segundo de derecha a izquierda) el 
único integrante de Concepción.

rado en el proyecto. Lo de orquesta es 
para darle un sentido de colectivo”.    

Puntualmente, los álbumes anterio-
res de Orquesta de Poetas presentan 

vocalización no cantada y grupal de 
textos poéticos. La experiencia recogi-
da en cuanto a tratamiento sonoro, vo-
cal y relaciones estructurales entre las 
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“El juego del equipo 
está más sólido de lo 
que era hace un año y 
medio o dos”.

“Estamos luchando contra 
muchos.  Donde hemos ido,  
es una guerra”. 
 
C. Núñez, técnico UdeC.

el Campanil en Copa Chile, 
perdiendo las únicas finales 
de las últimas 11 que disputó 
con Cipriano en banca.

fue segundo
2021

CIPRIANO NÚÑEZ:

Su nombre está inscrito con letras 
doradas. Cipriano Núñez es el gran 
artífice del exitoso presente de 
Basket UdeC. El entrenador lideró la 
etapa más exitosa del club en los 
años 90 y desde su retorno, en mayo 
de 2019, se las ha arreglado para 
superarse a sí mismo. Son 11 las fi-
nales que ha jugado el Campanil 
desde ahí hasta el pasado sábado, 
con un registro de 9 títulos. Cifras 
que impactan. 

Precisamente tras la obtención 
de la última Supercopa en Ancud, el 
entrenador de UdeC analizó el gran 
proceso que lleva a cargo y afirmó 

“Es histórico desde todo punto  
de vista, todos nos quieren ganar” 
El entrenador de Basket UdeC analizó las exitosas temporadas de un equipo que lidera el cesto nacional. 
“El proceso está funcionando, por ahora disfrutamos y seguimos así”, expresó. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que “hemos ido rotando jugadores. 
Se han ido  algunos, hemos cambia-
do extranjeros, han llegado otros 
nacionales y eso pudo haber hecho 
resentir el equipo ... pero estamos en 
buen pie. En estos momentos el jue-
go del equipo es más sólido de lo que 
era hace un año y medio o dos años.   
Hemos ganado energía, intensidad 
y eso es lo que nos tiene disfrutan-
do, no solamente ganar títulos”. 

 
¿Se siente parte de la historia 

importante del basket nacional? 
Es histórico desde todo punto de 

vista. Y lo sabemos, lo vivimos y 
compartimos con los chicos. No es 
fácil que un equipo de 11 finales 

gane 9. Desde que volví no hemos 
parado de estar en finales. Eso dice 
que el proceso está funcionando. 
Por ahora, disfrutar y seguir así. 
Esto tiene su tiempo, como todas las 
cosas. Trataremos que sea lo más 
tarde posible.  

 
¿Cómo lo hacen para renovar-

se en el éxito?  
Uno no vive pendiente del éxito 

todo el día. Los chicos están muy 
motivados por las ideas que hemos 
incorporado. Estamos haciendo un 
básquetbol muy distinto al de las 
temporadas pasadas. A los chicos 
les ha gustado eso. Y este básquet 
necesita mucho físico, por lo cual es 

imposible que alguien juegue más 
de 12 minutos. No le va a dar. Eso 
hace que participen todos.  

 
¿Coincide con el concepto de 

dinastía para definir este ciclo? 
Eso se analiza cuando se termina. 

Sí estamos conscientes de que todos 
nos quieren ganar. A cada lugar al 
que vamos sentimos una energía. Y 
lo hablábamos en Ancud. Estamos 
luchando contra muchos. Fue muy 
desgastante la temporada pasada, 
sentíamos que donde íbamos era 
una guerra y ahora será igual.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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MATÍAS ERICES, TENISTA LOCAL

Los que saben del deporte blan-
co, no se guardan elogios para él. 
Desde el aspecto físico, con su lar-
go metro y 83 centímetros, hasta 
las virtudes de su juego de zurda, en 
el que se ve más madurez que en la 
mayoría de los exponentes de su 
edad. Con apenas 14 años, Matías 
Erices Vera suma motivos para ilu-
sionarse con que se convierta en la 
nueva figura del tenis regional, si-
guiendo los pasos de nombres como 
los de Adrián García y Tomás Ba-
rrios, quienes lograron insertarse 
en el ultra competitivo profesiona-
lismo. 

El penquista viene haciendo una 
fructífera carrera en series menores, 
que lo ha tenido como protagonis-
ta en todas las categorías del circui-
to chileno. Campeón nacional Sub 
12 y Sub 14, en 2021 ganó la qualy de 
uno de los torneos más importan-
tes del mundo como es el Orange 
Bowl, logrando quedar dentro de 
los mejores 64 del mundo. 

Fue como consecuencia de esos 
resultados que el año pasado deci-
dió, en su segundo año de Sub 14, as-
cender a la categoría Sub 16, con  el 
fin de mejorar su rendimiento com-
petitivo. Una experiencia más que 
positiva, según reconoce. “Partí el 

El nuevo talento penquista busca 
un impulso para seguir brillando 
Figura del circuito chileno, el zurdo fue 
campeón en todas las series menores y 
hoy, con 14 años, luce en Sub 16, donde 
fue nominado a la gira Cosat. Busca 
apoyo para viajar. 

FOTO: CEDIDA

González”, complementa el pen-
quista que, hace un par de años, 
disputó con gran éxito el Sudame-
ricano Junior. 

Un camino que Erices tiene toda 
la confianza de poder emular. “Si 
me va bien en la gira, alcanzaría a 
jugar los tres Grand Slam junior, de 
ahí la meta es  ganar algunos Co-
sat y empezar a jugar torneos ITF. 
Me tengo fe, si sigo trabajando así 
puedo llegar al profesionalismo, 
voy bien encaminado. Entreno de 
lunes a sábado y partí muy chico 
en esto, así es que me estoy for-
mando muy bien.  Mi idea es a cor-
to plazo, a los 17 años, tener mi pri-
mer punto ATP”, estima. 

Hoy, Erices es apoyado por los 
socios de sus club, además de al-
gunas marcas y aportes del Gore. 
Pero, para poder realizar la gira 
sudamericana, está requiriendo 
un extra de recursos para pasajes, 
estadía y alimentación. Un pe-
queño empujón para seguir avan-
zando al ritmo que viene tenien-
do. “Agradecería mucho si me 
pueden ayudar para poder hacer 
esta gira, pues me daría un gran 
impulso en estos primeros pasos 
para lograr ser profesional”, sen-
tencia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

año en 14 años y como andaba muy 
bien, con mi papá acordamos pro-
bar en 16 años para ver cómo me 
iba. Se estaban jugando unos Cosat 
en Chile y me fue excelente, gané 
tres torneos, dos en singles y uno en 
dobles. Así es que el balance fue 
más que positivo”, sostiene. 

Sobre el cambio de categoría, el 
jugador del Club de Tenis de Con-
cepción, expresa que, “igual fue di-
fícil, pero me adapté bien, Lo que 
más costó fue el tema físico, porque 
yo venía jugando con chicos de mi 
edad, de 13 y 14 años, y acá se ma-
neja otra fuerza, cambia bastante”. 

 
Oportunidad de oro 

Actualmente, Matías Erices se en-
cuentra en el octavo lugar del rán-
king nacional Sub 16, que toma en 
cuenta el rendimiento tanto de sin-
gles como de dobles. Un estatus que 
le valió ser nominado por la federa-
ción chilena para disputar la gira ju-
nior de la Confederación Sudame-
ricana de Tenis (Cosat) que se exten-
derá por seis semanas, comenzando 
en Colombia y con pasos por Ecua-
dor, Perú, Paraguay y Brasil. 

Oportunidad única, ya que al ser 
torneos Grado 1 le permiten optar 
a conseguir un cupo en la gira euro-
pea, que significaría un notable 
paso en su desarrollo para alcanzar 
el profesionalismo, su gran meta. 

“Se trata de la gira sudamericana 
que se hace todos los años, y a la que 
van los jugadores que están más 
arriba en el ránking. Yo clasifiqué en 
el puesto 41  y mi  idea es quedar en-
tre los 10 primeros para, desde ahí, 
pelear el cupo para la gira europea, 
donde solamente van los mejores 
cuatro jugadores. Será muy duro, 
pero lograrlo sería maravilloso”, ma-
nifiesta. 

“Esta gira abre muchas puertas 
desde el punto de vista financiero, 
lo que permite viajar a más países y 
crecer mucho. De hecho, grandes 
tenistas la jugaron en su época ju-
nior como el ‘Chino Ríos’, Massú, y 
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La gira sudamericana 
comprende Colombia, 
Ecuador, Perú, Paraguay y 
dos semanas en Brasil. 

Una gira que 
promete

Una de las metas de este 
2024 para Erices es clasificar 
a los Grand Slam Junior: 
Roland Garros, Wimbledon y 
Australia.

Un año para dar el 
salto internacional
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de Nombramiento de Guardador, 
RIT V-25-2023, por resolución de fecha 28 de diciembre de 2023, se cita a audiencia a 
los parientes del niño THOMAS ALEXIS FAÚNDEZ RIVERA cédula de identidad 
25.396.341-7, a celebrarse el día 01 de febrero de 2024 a las 11:00 horas, en dependencias 
del tribunal ubicado en Calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe.

SEGUNDO DÍA DE PRÁCTICAS EN EL CLUB HÍPICO

Cerca de 28 jugadores llegaron a 
la prueba de Fernández Vial que se 
extenderá hasta el viernes y luego 
habrá partido amistoso contra Ñu-
blense en Chillán. Ahí el técnico Os-
valdo Cataldo tomará una decisión 
definitiva. Y será rápida, porque to-
dos los que llegaron a la cancha del 
Club Hípico ya han sido observados 
antes por su staff. No llegaron por 
casualidad. Varias caras conocidas 
y otra figuras de Tercera División 
buscan un lugar en la Maquinita. 

Primero practicaron los sobrevi-
vientes de 2023, con muchos juve-
niles que subieron al primer equipo. 
Ahí apareció del defensa Bastián 
Solano, de 24 años y reciente paso 
por Trasandino, quien retorna al 
club. Eso ya es seguro. A su lado, Die-
go Sanhueza, de 21 años, que defen-
dió a San Luis y La Calera. Con po-
sibilidades de cerrar su retorno. 

¿Más caras nuevas? Sorpresa cau-
só la presencia del volante Ulises 
Castagnoli, ex Naval, Coquimbo y 
Vial, quien busca una nueva opor-
tunidad a los 29 años. Físicamente 
se ve impecable. 

El “Uli” comentó que “yo estaba 
haciendo lo mío, dedicado al Colo-
colito de Barrio Norte y ahí me con-
tactaron desde el cuerpo técnico, 
preguntándome si estaba disponi-
ble para entrenar y les dije que sí. Me 
sorprendí igual que todos acá, por-
que hace tiempo no hablaba con 
ningún club y, después de tres años 
retirado, tampoco tenía intenciones 
de volver, pero se dio”. 

Tras la práctica, señaló que “en la 
cancha no se notó esos años fuera 
porque vengo entrenando fuerte, 
harto gimnasio también y en lo per-
sonal me estoy cuidando harto. Esta 
no es una prueba masiva como esas 
de antes donde llegaban muchos 
chicos de todos lados. Aquí todos ya 
están vistos por el técnico y se nota, 
se vio buen fútbol”. 

Dejó grata imagen en el Inmortal 
y apuntó que “Vial es una camiseta 
que me gusta mucho, todos lo sa-
ben. Ascendimos acá el 2017 y es 

Caras jóvenes y otras de 
vuelta en la prueba vialina

Hay varios que jugaron ya en el pro-
fesionalismo y otros que eran figu-
ras en la Tercera”.  

El talentoso mediocampista crea-
tivo agregó que “Vial se parece en al-
gunas cosas a Naval. Tiene esa cosa 
de dar pelea siempre, un equipo 
muy guerrero, y por algo terminó en 
los primeros puestos el año pasado. 
Mi idea es llegar acá para sumar 
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Solano está listo, Diego Sanhueza a un paso y la lupa de Cataldo observa nombres 
como Castagnoli, Álex Díaz, Munives, Matías Tapia y el central Martín Genskowski.

minutos. En la prueba encontré 
otros conocidos en mi puesto, como 
Díaz o el mismo Castagnoli, pero 
hay que nadar con peces grandes 
para seguir creciendo”. Quedan tres 
días de prueba, tres días para ju-
garse la vida.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

uno de los recuerdos más lindos 
que tengo del fútbol. Estoy con toda 
la ilusión de volver”. 

Otros que piden su espacio son 
Álex Díaz (ex Lota y D. Concepción), 
Johan Munives y Carlos González 
(Lota Schwager), el defensor Martín 
Genskowski (ex Valdivia y Linares) 
y los navalinos Matías Tapia y Jo-
nathan Valdebenito. 

Este último, de los más destaca-
dos del ancla 2023, expresó que 
“será difícil porque han llegado ju-
gadores de gran calidad, pero hay 
que demostrar lo que uno tiene para 
quedarse. Fernández Vial, la Segun-
da División... Todo lo veo como una 
linda oportunidad, puede ser un 
salto grande en mi carrera. Tengo 
entendido que todos los que esta-
mos acá llegamos por petición del 
profe y eso en la cancha se nota. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tiene Ulises Castagnoli, uno 
que aprovechó la salida del 
límite de edad en la Segunda 
División.

años
29

Diego Sanhueza jugó 8 
partidos el 2023 por San 
Luis y solo 2 con camiseta de 
La Calera.

Esperando si 
llega una oferta
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Santoral: Gonzalo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/22 10/27
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

9/29                    
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

12/29
TALCA

12/27
ANGOL

7/24
TEMUCO

8/16
P. MONTT

12/22
JUEVES

12/21
VIERNES

12/21
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Roosevelt 1694

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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